
    王华南，1999 年毕业于湖北理工学院工业电气

自动化专业。毕业后继续深造，通过成人高考就读于

华中科技大学电子信息工程专业；2005 年，前往新加

坡就读于一所私立大学，一年后退学，通过招生考试

进入南洋理工大学创业与创新专业学习，获硕士学

位(MSc TIP)。2007年在新加坡注册成立了 MPN Tech

股份有限公司。

在磕绊中成长的移民创业者

学无止境

1999 年，王华南从湖北理工学院工业电气自动化专业毕业后，选择了继续深造，

通过成人高考被华中科技大学电子信息工程专业录取。

2005 年，前往新加坡一所私立大学就读，可没想到，这所学校的学风、课程设

置不如所愿。苦熬了一年后，他决定弃学，参加当地最好的南洋理工大学的招生考试，

顺利进入到南洋理工大学，选修创业与创新专业。可是，当初来新加坡，家人已经为

他的学费倾尽全力，这次自动弃学，学费又分文不退，又该如何继续学业呢？王华南

穿上侍应生的衣服，晚上在酒店端酒、端盘子。晚上辛苦攒学费，白天专心上课，就

这样坚持完成了学业。

艰难创业

2007 年毕业后，王华南选择了留在新加坡，而他的想法恰恰与当时政府急需一

批拉近中新关系的移民者的愿望不谋而合。大多数人对于新加坡的印象还停留在它美

如花园的城市面貌上，王华南却是被狮城方便快捷的生活节奏所吸引：一张卡，可以

用于地铁、巴士、交通收费站，也可以当银行卡使用。正因如此，王华南打算做以二

维码为基础的电子凭证，以此代替门票、地铁卡、银行卡等，并迅速付诸行动，注册

成立了“MPN Tech”公司。

现实是残酷的，当他开始做产品推广的时候发现，新加坡市场早已被同样能提供

识别功能的电子射频技术（RFID）所占据，其他技术很难从中突围。公司一年只出不



进的状态，令王华南赔光了所有资金，不想吃、不想喝、不想睡，深深陷入低迷颓废

之中。

风雨之后

王华南总结失败的根源，发现是自己还未对新加坡的市场有足够的了解，便盲目

的进入。

一天，“南大”的一位教授找上门来，请王华南帮忙印刷电路板和做焊接工作，

王华南利用自己所学电子专业知识，顺利完成了任务。

第一笔生意，王华南只挣到了 80 元新币。但是，王华南敏锐地捕捉到了一丝曙

光！

通过调查，在新加坡从事科研工作的人虽然很多，但大部分都是将“设计”发至

国外进行成品化。不仅周期长，而且售后服务也成了一大问题。王华南果断决定，在

缝隙中求生存，差异化服务中求发展，开始了第二次创业！将公司业务集中在通过印

制电路板，将客户的电子产品设计打造为成品。

“我们不做量产，因为我们不可能在这方面占优势，所以专攻那些需要进行研发

或 DIY的客户。这类客户需要少量的实验性成品，而我们能够提供快捷、专业的服务，

让客户能迅速周转。”王华南如是说。参与新型空气清新剂的内部电路设计，用 3D打

印机打印出个性外形的超级口罩……如今，来找王华南的客户越来越多，范围也越来

越广，通过他们的介绍和客户间的口口相传，公司的客户群，上到新加坡的国防部，

下到各所国立大学，后来又发展到惠普、松下、飞利浦等 20多家世界 500强企业。

公司又添置了十几台新设备，办公室也从郊外搬到了市中心，生意好了，离自己

的梦想越来越近了……早已拿到新加坡绿卡的王华南仍然保留着他的中国国籍，对此，

他说：“因为终有一天，我还是会选择回到自己的国家，做真正属于自己的产品。”

    

   南洋理工大学创业访谈（2019 年）节录：创业之路，痛并快乐着!

    

    在你看来，创业是艺术还是科学？

    我认为两者皆有。首先，创业要遵循市场需求，并制定相应计划，这就是科学。

另一方面，创业者要有足够的创造力去创新，这样才能为产品增值，并能够作为一个

附加的优势去市场竞争，这就是它艺术的一面。客户重视创新，只有更具创造性才能



赢得他们的信任和肯定。

    是什么让你成为一名企业家？

    在进入 TIP之前，我很想建立一家初创公司，但我对这方面的了解非常有限。TIP

的课程一直是我最大的灵感来源，这也使我更愿意尝试些不同的事物。所以毕业后，

我决定大胆尝试，进入创业领域。

    当时我坚信，年轻就应该尝试一些像创业这样不同的东西。

    你刚提到的 TIP课程激发了你的梦想，它在哪方面对你的创业之路取到了帮助？

    在专业技术和软技能方面，TIP确实教会了我很多东西，我学会了如何进行有效

的营销和财务管理。 这些技能在我创业初期尤为重要。在当时资金有限的情况下，

我没有多余的预算去聘请会计师或财务助理。好在我能和我的合作伙伴一起完成这些

财务报表、预测和规划工作。

    但最重要的是，在 TIP的培养下我对创业产生了热情，并以此勉励自己，让我能

专注于长期的成功而不是眼前的挫折。通常在最困难的时候，放弃的确是件很轻松的

事。但每当我遇到挫折时，我都会告诉自己要坚持下去，不要轻易放弃。除此之外，

我还结交了许多一辈子的朋友，直到现在我们还经常互相交流观点，交换意见。我的

创业精神也是在那时培养起来的。

    我周围的朋友都在尽自己最大的努力去实现自己的梦想，这真的很鼓舞人心，这

种氛围也让我自然而然地想成为一名更好的企业家。

    你已是一名成功的企业家，你面临的挑战是如何克服的？

    我从不认为自己是成功的，因为我们周围的事物总在不断变化。所以能够时刻了

解你所处的国家的最新发展情况才是很重要的。政府政策的变化通常很快，研发行业

也是如此。比如说更严格的政府政策可能会侧面影响到职员的雇佣，而大学研究重点

的转变，以及行业需求的改变，往往意味着我们需要调整现有的商业模式或产品设计，

以适应市场的需求。

 值得庆幸的是，今天我有一支坚定地支持我的团队。他们对事业充满热情，这

无疑是成功的秘诀之一。

您对那些胸怀抱负的未来企业家们有什么建议？

掌握基本的商务知识和技能是非常重要的。财务管理、市场营销、疑难问题解答

以及维持良好的人际关系都是至关重要的技能。 但归根结底，你必须对自己的创业



之旅有一定的耐心和信心。新企业可能需要很长时间才能获得成功，有时可能需要很

多年才能看到成果。我花了 10多年的时间才达到现在的水平。

我会告诉未来的企业家，创业是一段艰辛的旅程，但劳动的果实总是香甜的。我

身边有很多有才能的人，他们在成为创业者一段时间后便失去了耐心，尤其是在应对

挑剔的客户和棘手情况时，他们没有意识到，正是这些人在帮助他们学习和改善业务

水平。 只要有耐心和毅力，你必将得到回报。我很庆幸能遇到这些困难和挫折，这

使我能够不断地努力完善自己。对我来说，改进和自我反省是必不可少的。

就我个人而言，我从来没有认为自己是成功的。这个世界瞬息万变，事物总在不

断变化。


